

La toxicomanía en adolescentes, un intento fallido de retorno al vínculo materno.¹

The addiction in adolescents, a failed attempt to return to the maternal link.

David Stevens Ortegón Machado²

Resumen

El artículo presenta resultados de investigación donde se buscó explorar la significación de la figura materna y su posible relación con la dependencia a sustancias psicoactivas en adolescentes institucionalizados en un centro de tratamiento para las adicciones. El estudio asumió una perspectiva psicoanalítica de corte cualitativo, su población fue conformada por tres adolescentes y el método utilizado fue el estudio de caso. Finalmente se encontró que las significaciones que los adolescentes le atribuyen al vínculo con su figura materna posee condiciones similares a la organización adictiva hacia el consumo de sustancias psicoactivas.

Palabras clave: Adicciones, psicoanálisis, significación, vínculo materno, adolescentes.

¹ Este artículo es resultado de la investigación titulada "Del Vínculo Materno Y Otras Relaciones Adictivas", realizada en el año 2010. Grupo de investigación: Estudios En Psicología Clínica de la Universidad Cooperativa de Colombia Cali.

² Psicólogo clínico, candidato a maestría en salud pública en la Universidad del Valle. Hasta enero 2013 psicólogo clínico en la Fundación Hogares Claret y en la actualidad Profesional del área de Salud mental de Aldeas Infantiles SOS, Cali, Colombia. Freudavid@gmail.com

Citación del artículo: Ortegón Machado, D. (2012). La toxicomanía en adolescentes, un intento fallido de retorno al vínculo materno. *Revista Psicoespacios*. Vol. 6- N. 8, pp. 67-88. Disponible en <http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

Recibido 19.05. 2012

Arbitrado 01. 06. 2012

Aprobado 17. 06. 2012

Abstrac

This study aimed to explore the significance of the mother figure and its possible relationship with psychoactive substance dependence in adolescents institutionalized in a treatment center for addictions. The study assumed a psychoanalytic perspective of qualitative, its population was made up of three teenagers and the method used was the case study. Finally it was found that the meanings that adolescents attributed to bond with his mother figure has similar conditions to the organization addictive psychoactive substance.

Keywords: Addiction, psychoanalysis, significance, maternal bond, teenagers.

1. Introducción

El ser humano desde su nacimiento depende de aportaciones del exterior, las cuales brindan los recursos para que éste se inserte de manera segura en el orden social. Por lo tanto, a partir del nacimiento, el sujeto y quienes lo rodean establecen relaciones primordiales que vendrán a mediar en ese proceso de desarrollo y a ejercer una influencia considerable en la manera como un individuo organiza la realidad y las formas de relación con la misma. Para abordar el tema de las toxicomanías, esta investigación partió de la relevancia de estos elementos en el desarrollo y organización de algunas formas relación adictiva en el adolescente. No solo las toxicomanías, sino las adicciones en general vienen siendo pensadas desde un enfoque de relaciones objetales primarias, cuyo propósito es comprender la posición que asume del sujeto ante sus primeros encuentros con la madre.

Citación del artículo: Ortegón Machado, D. (2012). La toxicomanía en adolescentes, un intento fallido de retorno al vínculo materno. *Revista Psicoespacios*. Vol. 6- N. 8, pp. 67-88. Disponible en <http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

Recibido 19.05. 2012

Arbitrado 01. 06. 2012

Aprobado 17. 06. 2012

Revista Virtual de Ciencias Sociales y Humanas "PSICOESPACIOS"

Vol. 6- N 8/enero-junio 2012

<http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

La génesis de este cuadro patológico resulta todo un enigma para muchas disciplinas, a pesar de ello, el psicoanálisis ha desarrollado perspectivas en vía de la comprensión y organización de las dependencias. Joyce Mc Dougall (1989) insiste con la idea de que la relación temprana madre – hijo es determinante respecto al posterior funcionamiento psíquico, esta autora invita a pensar que si el niño fracasa en la construcción de ese mundo interno asegurador estará privado de la posibilidad de evocar representaciones que le permitan mitigar la angustia ante los estados de tensión (Dougall, 1989).

En etapas de desarrollo superiores como la adolescencia e inicios de la adultez, se empezarían a observar una serie de dinámicas utilizadas por el sujeto para reparar una especie de falla primaria, que según Dougall (1989) se podría entender como la falta de introyección de la función materna, la cual se intentará reconstruir a través del investimento de objetos omnipotentes que obturen la falta. El adolescente pasaría a invertir elementos exteriores como las sustancias psicoactivas para simular un retazo de la función maternal con un contenido asegurador para el sí mismo.

Otros autores como Díaz y Souza (2002) sitúan el problema de las adicciones en el desarrollo de las relaciones objetales tempranas, estos se preguntan sobre la función que realiza la droga en la subjetividad e indagan acerca del desarrollo del niño y su relación con la madre, específicamente en aquel momento del rompimiento de la simbiosis primordial, donde el niño puede ser objeto de perturbaciones que se signifiquen como carencias maternas y abrirán posibilidades o predisposiciones para que en la dinámica psíquica adolescente, éste sea vulnerable antes fenómenos compensatorios que intenten reparar el déficit narcisista.

Citación del artículo: Ortegón Machado, D. (2012). La toxicomanía en adolescentes, un intento fallido de retorno al vínculo materno. *Revista Psicoespacios*. Vol. 6- N. 8, pp. 67-88. Disponible en <http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

Recibido 19.05. 2012

Arbitrado 01. 06. 2012

Aprobado 17. 06. 2012

A partir de estos planteamientos teóricos, se puede establecer que en el adicto existe de base una perturbación narcisista, cuyo sustento reside en que, cuando el sujeto no está determinado por la elaboración del objeto de amor, sino por las necesidades patógenas del yo, aquellos elementos faltantes necesitaran ser reparados o compensados ya sea por medio de sustitutos o cualquier elemento que obture la falta.

La presente investigación se ubicó dentro de esta línea teórica, a la cual pretende aportarle otro nivel de entendimiento conceptual y clínico de la farmacodependencia a partir de un estudio aplicado, el propósito fue establecer la significación de la figura materna en adolescentes toxicómanos, ya que la dinámica relacional entre madre e hijo constituye la base de toda relación humana y en la adolescencia se ponen en juego nuevamente todos los conflictos de la primera infancia, en esta época se espera que el sujeto llegue individuado para sepultar procesos primarios, asimismo, las dependencias a sustancias psicoactivas pueden hallar respuestas valiosas a partir de investigaciones como esta, donde se revisen nuevamente aspectos conceptuales contrastados con la parte clínica.

2. Aspectos metodológicos

El propósito de esta investigación fue indagar las significaciones asociadas a la figura materna en tres adolescentes toxicómanos, se trabajó bajo un enfoque cualitativo debido a que no se pretende asumir hipótesis que den una respectiva explicación al problema, sino una descripción de un fenómeno subjetivo, la cual se realiza a partir de situaciones, eventos,

Citación del artículo: Ortegón Machado, D. (2012). La toxicomanía en adolescentes, un intento fallido de retorno al vínculo materno. *Revista Psicoespacios*. Vol. 6- N. 8, pp. 67-88. Disponible en <http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

Recibido 19.05. 2012

Arbitrado 01. 06. 2012

Aprobado 17. 06. 2012

Revista Virtual de Ciencias Sociales y Humanas "PSICOESPACIOS"

Vol. 6- N 8/enero-junio 2012

<http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

personas, interacciones y comportamientos, incorporando experiencias, actitudes, lo que ubica este estudio dentro de un paradigma interpretativo.

Esta investigación es de tipo exploratorio – descriptivo, exploratorio porque, aunque se encontraron investigaciones en torno a la figura materna en toxicómanos, el marco de referencia y de donde se sitúa conceptualmente la presente investigación la hace relativamente poco investigada, debido a que no se hallaron estudios cuyas bases teóricas se sustenten desde el enfoque del desarrollo de las relaciones objetales en relación a la significación de las figura parentales. Descriptivo porque, se pretendió establecer relaciones entre la dinámica adictiva, el desarrollo de la relaciones objetales tempranas y la resultante significación de la madre en dicho proceso, de este modo, lo que busca la investigación es especificar este fenómeno, sus propiedades y las posibles implicaciones en la farmacodependencia.

Método

El presente trabajo de investigación se realizó a partir del estudio de 3 estudios de caso en profundidad, cuya modalidad permite una mayor aproximación a la comprensión de los sujetos en estudio. Esta herramienta supone la recopilación y organización de la información de forma tal que permita la comprensión del problema planteado.

Participantes

La unidad de análisis la conformaron tres adolescentes varones entre 16 y 18 años que se encontraban institucionalizados en el programa Nueva Luz de la Fundación Hogares Claret.

Citación del artículo: Ortégón Machado, D. (2012). La toxicomanía en adolescentes, un intento fallido de retorno al vínculo materno. *Revista Psicoespacios*. Vol. 6- N. 8, pp. 67-88. Disponible en <http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

Recibido 19.05. 2012

Arbitrado 01. 06. 2012

Aprobado 17. 06. 2012

Revista Virtual de Ciencias Sociales y Humanas "PSICOESPACIOS"

Vol. 6- N 8/enero-junio 2012

<http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

Los criterios de inclusión fueron: sujetos que se encuentren en las fases avanzadas del proceso de rehabilitación y que no presenten diagnósticos psiquiátricos. Por cuestiones de confidencialidad los casos serán nombrados de la siguiente forma:

Pedro: Adolescente de 17 años de edad, inicia su consumo a los 14 años y llevaba internado aproximadamente ocho meses. Ha experimentado varios tipos de sustancias psicoactivas pero su adicción estaba dirigida hacia la Marihuana.

Nelson: Adolescente de 17 años de edad, inicia su consumo a los 11 años y llevaba internado aproximadamente ocho meses. Pese a que ha experimentado varios tipos de sustancias psicoactivas, su adicción estaba dirigida hacia la Pasta Básica de Cocaína (bazuco).

Jose: Adolescente de 18 años de edad, inicia su consumo a los 9 años y llevaba internado aproximadamente nueve meses. Este adolescente tiene antecedentes legales. A pesar de que ha experimentado varios tipos de sustancias psicoactivas, su adicción estaba dirigida hacia la Pasta Básica de Cocaína (bazuco).

Instrumentos

El presente trabajo de investigación se realizó a partir del estudio de caso a profundidad, cuya modalidad permite una mayor aproximación a la subjetividad. Esta herramienta supone la recopilación y organización de la información de forma tal que permita la comprensión del

Citación del artículo: Ortégón Machado, D. (2012). La toxicomanía en adolescentes, un intento fallido de retorno al vínculo materno. *Revista Psicoespacios*. Vol. 6- N. 8, pp. 67-88. Disponible en <http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

Recibido 19.05. 2012
Arbitrado 01. 06. 2012
Aprobado 17. 06. 2012

Revista Virtual de Ciencias Sociales y Humanas "PSICOESPACIOS"

Vol. 6- N 8/enero-junio 2012

<http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

problema planteado. Adicionalmente se utilizaron la entrevista no estructurada, observación y pruebas proyectivas (dibujo libre y láminas del T.A.T.)

Procedimiento

Este trabajo investigativo se llevó a cabo a través de tres fases:

Primera fase: El acercamiento con la institución y los requerimientos previos para obtener el consentimiento informado para la realización del estudio dentro la Fundación Hogares Claret y de este modo acceder a una determinada población. En esta primera fase también se seleccionó la muestra tentativa con la cual se desarrolló la recolección de datos.

Segunda fase: Se llevo a cabo la recolección de la información, se inician las sesiones de entrevista no – estructurada, la aplicación de test proyectivos y la observación de la relación madres e hijos en los días de visita familiar.

Tercera fase: Esta etapa se realizó el informe sobre los resultados, el análisis de los mismos, la discusión de datos hallados con sus respectivas conclusiones y algunos ajustes al documento final.

Categorías de análisis

Relación con la madre: Por significaciones de la figura materna se entienden aquellos aspectos discursivos y proyectivos del sujeto respecto a la madre y la relación con ella.

Citación del artículo: Ortegón Machado, D. (2012). La toxicomanía en adolescentes, un intento fallido de retorno al vínculo materno. *Revista Psicoespacios*. Vol. 6- N. 8, pp. 67-88. Disponible en <http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

Recibido 19.05. 2012

Arbitrado 01. 06. 2012

Aprobado 17. 06. 2012

Relación con las sustancias psicoactivas: Función que desempeña el consumo de sustancias en la organización psíquica del sujeto. Esta categoría se evidencia a partir del discurso: el lugar y significación que el sujeto le da al objeto droga.

Relaciones objetales (parciales no maternas): Por esta categoría se entienden aquellos elementos discursivos y proyectivos que relacionan la dinámica adictiva con otro objeto diferente a la madre, es decir, las elecciones objetales por fuera de la relación madre hijo.

3. Referentes Teóricos

Los referentes teóricos se plantearon en tres categorías globales, las cuales permitieron tener una perspectiva amplia para el estudio, estas son; el desarrollo de las relaciones objetales, los aspectos propios de la fase adolescente y un apartado sobre la dependencia a sustancias psicoactivas.

Relación objetal y su génesis, relación madre hijo

Spitz (1965) plantea que durante los primeros años de vida el niño queda aislado del exterior por un elevando umbral de percepción, que correspondería al *principio de nirvana* descrito por Freud (1920), el cual reside en la tendencia a domar la tensión. Dentro del ámbito Freudiano y sus concepciones sobre el desarrollo de la libido esta fase correspondería a la etapa

Citación del artículo: Ortegón Machado, D. (2012). La toxicomanía en adolescentes, un intento fallido de retorno al vínculo materno. *Revista Psicoespacios*. Vol. 6- N. 8, pp. 67-88. Disponible en <http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

Recibido 19.05. 2012

Arbitrado 01. 06. 2012

Aprobado 17. 06. 2012

narcisista primaria fundada por las posiciones autoeróticas del niño. Este autor (Spitz, 1965) le denomina con el término de *no diferenciación* debido a que el bebe no se diferencia de su mundo exterior, por lo tanto el niño debe emprender un camino hacia la diferenciación de él y la madre.

Es así como en estadios superiores, el niño empieza a registrar aspectos del exterior, siendo capaz de reconocer atributos superficiales (frente-ojos-nariz) de la madre, empezando a aislar y a establecer elementos significativos de la madre como objeto libidinal, es decir, el niño logra una posición activa frente al mundo exterior, la cual se convierte en un factor de desarrollo que estaría determinando la transición por el estadio narcisista al estadio netamente objetal (Spitz, 1965 p.75).

Igualmente Mahler (1984) expone una serie de procesos que describen el desarrollo de la fase de separación e individuación. En primera instancia reconoce una fase autística simbiótica, caracterizada por dependencia absoluta del infante hacia la madre y cuyo principal objetivo es establecer un primer vínculo con la madre que garantice el libre desarrollo de las posteriores sub fases. De esta forma, se instaurará una valoración narcisista en el infante y despertará la conciencia de que es un individuo distinto y posteriormente éste experimentará el deseo, invistiendo a su primero objeto amoroso. Ahora bien, si retorna en el niño la necesidad de estar cerca de su madre, esto debe presumir que éste intente adoptar nuevamente a la madre como entidad simbiótica.

Winnicott (1972) añade que el proceso de diferenciación *yo vs. no yo* establece lo que éste llamo una *zona intermedia*, la cual viene sirviendo de mediadora en la experiencia del niño

Citación del artículo: Ortegón Machado, D. (2012). La toxicomanía en adolescentes, un intento fallido de retorno al vínculo materno. *Revista Psicoespacios*. Vol. 6- N. 8, pp. 67-88. Disponible en <http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

Recibido 19.05. 2012

Arbitrado 01. 06. 2012

Aprobado 17. 06. 2012

entre el mundo interno y externo (objeto y fenómenos transicionales). De este modo, el objeto transicional marca el pasaje del niño de la relación simbiótica con madre a otro lugar donde él pueda reconocerla como diferente y separada de él.

Finalmente se concluye que este modelo de diada primaria representa un esquema simplificado de relaciones sociales, es decir, que "la relación objetal diádica es el modelo de las relaciones interpersonales" (Lebovici, 1970, pp.173-174.). Se define entonces el concepto de función materna como aquella parte afectiva, intuitiva, inconsciente e involuntaria de la madre o de quien asume esta posición, que servirá para que la nueva criatura se adapte y desarrolle ciertas habilidades como ser humano (Lebovici, 1970, p. 292). Esto le exige a esa persona la capacidad de entender e intercambiar afectos y sentimientos con el niño, además de una adecuada estimulación que facilite la autonomía del infante.

La adolescencia y las elecciones objetales

La posición conceptual de Louise Kaplan acerca de la adolescencia resulta de vital importancia ya que desarrolla el concepto de manera amplia sobre todo en su texto "Adolescencia, adiós a la infancia" (1986). Esta autora describe varios aspectos que vive el adolescente más allá de esa gran vitalidad que provee el desarrollo biológico, quizás el elemento más importante es aquel duelo de pasar de la infancia a una etapa adulta, cuyo fin es aceptar que la primera infancia quedo atrás y con esto, no solo se hace referencia a las vivencias triviales que suele vivir un infante, sino a todos los deseos arcaicos, los cuales toca

Citación del artículo: Ortegón Machado, D. (2012). La toxicomanía en adolescentes, un intento fallido de retorno al vínculo materno. *Revista Psicoespacios*. Vol. 6- N. 8, pp. 67-88. Disponible en <http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

Recibido 19.05. 2012

Arbitrado 01. 06. 2012

Aprobado 17. 06. 2012

restringir, como el tabú del incesto, que es el ejemplo más claro en la fantasía del niño y que según esta autora, en la adolescencia, el sujeto se topa nuevamente "Ya que sus padres son desde la infancia los destinatarios de su deseo sexual"(Kaplan, 1986, pp. 101).

La mayor parte de los trastornos en la adolescencia son mal entendidos por los adultos, considerando sólo el malestar que suelen sentir a partir de conductas inapropiadas de los jóvenes, pero lo que no saben es que "el trastorno del adolescente es el resultado de una batalla inconsciente contra toda forma de deseo" (Kaplan, 1986, p.120). El sujeto adolescente ejerce mecanismos defensivos para combatir el deseo y tiene el único objetivo de frenar el deseo infantil. Uno de estos mecanismos es el ascetismo corporal que se visualiza en periodos de abstinencia y claudicación, especialmente con la comida y forma de vestir. El adolescente se verá entonces retador y desafiante ante la autoridad y en ocasiones ve a la norma desde un punto de vista irónico.

Otro mecanismo defensivo es *la fuga*, llamada por Kaplan como la transferencia del deseo amoroso y hace referencia a ese momento en que el adolescente puede transferir el deseo a un personaje idealizado, amoríos heterosexuales, un amigo especial o, como pasa muchas veces, a su grupo de pares.

De este modo, el método más directo para combatir el deseo y el conflicto, es una especie de fuga, el adolescente se retira del ambiente familiar, en el mayor de los casos de forma transitoria y otras veces de manera permanente. Cuando esto ocurre, tanto los padres, como su autoridad, son despojados de todo valor. Si la fuga del ambiente familiar se torna extrema, permanente y no transitoria esto puede traer consecuencias posteriores como problemas de tipo

Citación del artículo: Ortégón Machado, D. (2012). La toxicomanía en adolescentes, un intento fallido de retorno al vínculo materno. *Revista Psicoespacios*. Vol. 6- N. 8, pp. 67-88. Disponible en <http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

Recibido 19.05. 2012
Arbitrado 01. 06. 2012
Aprobado 17. 06. 2012

sexual o legal, "Porque una vez los padres y la autoridad son despojados de su valor quedan permitidos todos los deseos hasta ahora permitidos" (Kaplan, 1986, p. 121). Como, por ejemplo, la promiscuidad sexual o conductas criminales, delincuencia juvenil u otros tipos de problemáticas asociadas a la juventud, es decir, podrá haber un acceso directo al *goce*.

Adicciones y dependencia a sustancias psicoactivas

Para hacer una primera aproximación al concepto de "adicción" se retomara en primera instancia el constructo de Sonia Abadi, quien dice que "la adicción es un lazo, un vínculo especial, intenso y exclusivo, amoroso y a la vez despótico entre un sujeto y aquel que él considera *su* objeto" (Abadi, 1984, p. 1030).

Lino Díaz y Mario Souza (2002) plantean que la función que realiza la droga en la subjetividad es la obturación de la falta o sustitución del *objeto* buscada en el consumo; la existencia de un déficit narcisista, como defensa a los estados depresivos; la presencia del núcleo psicótico estructural y su posible función psíquica. Lo que se muestra aquí es un déficit narcisista propio de etapas tempranas.

En este trabajo investigativo sugirió una interrogación. ¿Cómo vienen a aparecer las toxicomanías en la adolescencia? Johnson Brian, dice:

He sugerido que un defecto que ocurre durante el desarrollo pre-edípico se hace manifiesto como una adicción durante la adolescencia debido a que el

Citación del artículo: Ortegón Machado, D. (2012). La toxicomanía en adolescentes, un intento fallido de retorno al vínculo materno. *Revista Psicoespacios*. Vol. 6- N. 8, pp. 67-88. Disponible en <http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

Recibido 19.05. 2012

Arbitrado 01. 06. 2012

Aprobado 17. 06. 2012

adolescente necesita dejar a sus padres y, sin embargo, carece del desarrollo interno para sobrevivir sin ellos. El adolescente no tiene un sentimiento de confianza en la permanencia del objeto (Johnson, 1999, p. 12).

Lo anterior despeja ciertas dudas respecto al tema del adolescente, ya que establece una relación entre la aparición sintomática de las adicciones con el proceso de desarrollo del individuo durante esta etapa.

Otro autor que añade nuevos conceptos es María Paz Silva F., quien plantea que la droga sería una especie de objeto transicional patológico. Con lo patológico se hace mención a que se tergiverse el objetivo inicial del objeto transicional, es decir, se cambian los fines de los fenómenos transicionales. En las toxicomanías, el sujeto establecerá un vínculo con el objeto droga como si fuera un objeto transicional, es decir, que la droga cumpliría la tarea de un objeto transicional. En palabras de M. Silva:

El adicto con el consumo, intenta sustituir, de manera mágica y omnipotente, una realidad que no puede enfrentar -posibilidad que le ofrece la droga. Los fines del consumo no son sólo placenteros, sino que también busca poder controlar y proveerse de esta "madre" cuando él así lo desea. (Silva, 2006, p. 9).

Por ende, al ser omnipotente, la relación entre el sujeto y la droga no tendrá límites entre ambos, algo muy parecido a la fase simbiótica entre el niño y la madre durante los primeros meses de vida donde el narcisismo primario es el que reina.

Citación del artículo: Ortégón Machado, D. (2012). La toxicomanía en adolescentes, un intento fallido de retorno al vínculo materno. *Revista Psicoespacios*. Vol. 6- N. 8, pp. 67-88. Disponible en <http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

Recibido 19.05. 2012
Arbitrado 01. 06. 2012
Aprobado 17. 06. 2012

4. Resultados y discusión.

Los resultados del presente estudio se presentarán partiendo de las unidades de análisis establecidas con anterioridad a la fase de aplicación, de esta forma, se expondrán inicialmente los elementos arrojados en la categoría de “*relación con la madre*”, posteriormente los datos de la unidad “*relación con la droga*” para finalmente cerrar con los aspectos encontrados frente a las “*Relaciones objetales (parciales no maternas)*”.

Fue fundamental detenerse en la relación madre e hijo durante el desarrollo porque ahí se encontraron aspectos significativos en la relación con la madre, a través del crecimiento de este hijo, que si bien son diferentes en los casos, permiten percibir algo perturbador y nocivo mencionado por todos en ese momento del desarrollo. De esta forma, se encontró que este tipo de vínculo viene a ser caracterizado por dos tendencias, la primera que hace referencia a una sobre/protección en exceso y la otra de una carencia en exceso, en ambas, se pone en juego la temporalidad de la relación, es decir, el equilibrio que permiten los tiempos de presencia y ausencia de la relación materna no se percibe, sin embargo, si se percibe es una presencia perturbadora, agobiante, y un abandono que sólo se queda en el reclamo, lo cual no permite tener un equilibrio identitario garantizado en esa relación.

En el caso Pedro la relación entre madre e hijo se percibe como algo totalizante y omnipotente, a tal punto esta madre viene a ser significada como una “*santa*” y como único objeto motivador frente a sus metas, también es percibida como alguien que ofreció un todo

Citación del artículo: Ortegón Machado, D. (2012). La toxicomanía en adolescentes, un intento fallido de retorno al vínculo materno. *Revista Psicoespacios*. Vol. 6- N. 8, pp. 67-88. Disponible en <http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

Recibido 19.05. 2012

Arbitrado 01. 06. 2012

Aprobado 17. 06. 2012

frente a la relación, es decir, que brinda una sobre protección excesiva. En el caso Nelson, se percibe la angustia de una abandono muy temprano de parte de la madre y donde esa relación se manifiesta tan primaria que sin su presencia aparece el temor a ser dañado y unos intentos de agresión hacia la misma. En el último caso, José, esta relación se muestra de forma casi omnipotente, según él, como algo *sagrado* que a la vez es vivido como objeto persecutor y nocivo sin la permanencia de su presencia.

Se observa en los tres casos, que el equilibrio entre los intercambios de la relación materna no es posible, impidiéndoles consolidar una angustia vital sostenible y no desbordada en sus apariciones o desapariciones. En esta vía los tiempos de espera y la posibilidad de frustración, aparecen como formas sintomáticas de su incontinencia del deseo, pero también de la poca autonomía con la que cuentan para asumir su propia dirección. ¿No es acaso, esto una dependencia?

Asimismo, se rescatan otros elementos particulares que están en los tres casos y que se relacionan con las condiciones que posee este vínculo entre madre e hijo, entre ellos, la forma cómo viven la ausencia de la madre. Pedro, por ejemplo, deja ver un profundo temor a ser dañado si la presencia de esta madre no se ofrece como objeto motivador frente a sus ideales, y, por el contrario, intenta exteriorizar una hostilidad hacia la madre cuando siente que esta no está ahí para atenderlo. Nelson, por su parte, percibe que la ausencia de su madre desde temprana edad ha sido algo angustiante y aniquilador, donde esta relación viene a ser caracterizada por una ausencia de límites, promoviendo así la no instauración de un lugar para la ley, es decir, la introyección de un mecanismo que permita regularse a sí mismo. En José el

Citación del artículo: Ortegón Machado, D. (2012). La toxicomanía en adolescentes, un intento fallido de retorno al vínculo materno. *Revista Psicoespacios*. Vol. 6- N. 8, pp. 67-88. Disponible en <http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

Recibido 19.05. 2012

Arbitrado 01. 06. 2012

Aprobado 17. 06. 2012

lugar de la ley resulta más ambiguo ya que ha presentado conductas de tipo disruptivas frente a otro que impida su acceso a lo que desea.

En la segunda categoría, "Relación con la droga"; se hallaron elementos importantes que permiten el acercamiento a la comprensión y entendimiento de la relación de estos adolescentes con la droga, se mencionarán las condiciones esenciales de este vínculo establecido entre el sujeto, la sustancia y algunos aspectos que la droga instaura frente a su relación con el otro.

En el caso de Pedro, se observó que esta relación entre él y la droga está enmarcada por una imposibilidad de abandonar su consumo, es decir, no se observa autonomía y la capacidad de elegir frente al consumo, la experiencia llega a ser vivida como *un todo*, dejando ver un tipo de relación de omnipotencia. Otro elemento rescatado en este caso fue la supuesta utilización de la droga y sus efectos como una forma de evitación a la frustración, es decir, se muestra un tipo de imposibilidad de vivir la frustración, aún más, cuando la droga falta.

Por su parte, en el caso Nelson, esta relación con la droga está caracterizada por un consumo compulsivo de la sustancia, planteando la imposibilidad de controlar y contenerse frente a ella. En este caso lo particular fue la experimentación progresiva de sustancias con efectos más potentes, a tal punto que esta relación se convierte en un enlace artificial del adolescente con su realidad, es decir, una forma de ensimismamiento donde no hay posibilidad de experimentar la frustración y ninguna situación agreste.

En el último caso que hace referencia a José, la relación con la droga, además de estar atravesada por la incontinencia frente a su consumo, se asocia placer por el hecho de alterar la

Citación del artículo: Ortegón Machado, D. (2012). La toxicomanía en adolescentes, un intento fallido de retorno al vínculo materno. *Revista Psicoespacios*. Vol. 6- N. 8, pp. 67-88. Disponible en <http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

Recibido 19.05. 2012

Arbitrado 01. 06. 2012

Aprobado 17. 06. 2012

Revista Virtual de Ciencias Sociales y Humanas "PSICOESPACIOS"

Vol. 6- N 8/enero-junio 2012

<http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

percepción de la realidad, donde lograba ver aspectos de su contexto con una perspectiva distorsionada. A tal punto que José prefería compartir espacios de ocio con su madre bajo el efecto de la droga. Otro elemento de interés es el hecho que esta relación con la droga abre un camino hacia una experiencia sin límites, es decir, sin la incorporación de un lugar para la ley.

Otro aspecto central en los casos, es aquello que logra instaurar la droga en la dinámica familiar del adolescente. En el caso de Pedro, este adolescente consigue a través de su consumo una posición de privilegio frente a su madre, es decir, logra que ella deposite toda su energía en tratar de ayudarlo y estar pendiente de él todo el tiempo. Por su parte, en el caso de Nelson fue su consumo y posterior deterioro lo que genero que su madre centrara nuevamente su atención sobre él, sin embargo, la diferencia aquí se centra en el reclamo por una ausencia, la cual llega al final sólo cuando el deterioro de este adolescente se hace muy evidente. En el caso de José, se encuentra que éste igualmente logra una posición en su familia, pero ahora con funciones paternas, donde intenta responder económicamente por todos los miembros de su familia.

Respecto a la tercera categoría de análisis, la posibilidad de invertir y establecer relaciones con objetos parciales por fuera de la diada primaria se vio profundamente comprometida, no se sabe hasta qué punto el proceso de rehabilitación ha influido con su modelo en el entorpecimiento de la creación de estas otras formas de relación, sin embargo, lo que se puede decir con claridad es que el tratamiento posibilita únicamente el retorno a la madre. Igualmente cada caso da indicios precisos de mostrar una gran dificultad en formar relaciones de complementariedad.

Citación del artículo: Ortegón Machado, D. (2012). La toxicomanía en adolescentes, un intento fallido de retorno al vínculo materno. *Revista Psicoespacios*. Vol. 6- N. 8, pp. 67-88. Disponible en <http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

Recibido 19.05. 2012
Arbitrado 01. 06. 2012
Aprobado 17. 06. 2012

5. Conclusiones

Al explorar elementos como individuación, separación y simbiosis presentes en las relaciones de estos adolescentes con sus madres, se precisaron algunas condiciones que dan cuenta de los aspectos vinculares de esta diada. A nivel general, se identificaron condiciones específicas, una de ellas refirió a un impedimento para vivir y soportar periodos de frustración, especialmente ante la ausencia de aquel objeto *sostén*: la madre. La segunda postula una posición y una imposibilidad de solventar sus propias angustias, es decir, una "incapacidad" para asumir o compensar tensiones a través de recursos propios, puntualmente, el adolescente siempre necesitó de otro que regulara el equilibrio interno. El último elemento o condición fue la aparente no incorporación de un lugar para la ley, lo cual permitió un acceso directo y sin límites a lo deseado por estos adolescentes.

Estas características descritas permiten observar cómo los vínculos entre estos adolescentes y sus madres están enmarcados bajo una dependencia extrema, si bien estos jóvenes se encuentran cursando un periodo de desarrollo transitorio, aun no han logrado la autonomía frente a la vida, por el contrario, aquellas condiciones primarias que definen la diada madre e hijo en los primeros años de vida, lejos de ser abandonados se han convertido en una forma de relación permanente.

Partiendo de la base teórica acerca de relaciones tempranas y adicciones, estas tres condiciones descritas anteriormente permiten identificar la existencia de un lazo dependiente entre el adolescente y su figura materna, la cual cumple una función reguladora imprescindible

Citación del artículo: Ortégón Machado, D. (2012). La toxicomanía en adolescentes, un intento fallido de retorno al vínculo materno. *Revista Psicoespacios*. Vol. 6- N. 8, pp. 67-88. Disponible en <http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

Recibido 19.05. 2012

Arbitrado 01. 06. 2012

Aprobado 17. 06. 2012

ante la angustia. Adicionalmente, estas mismas condiciones están presentes en las toxicomanías, donde ya se describió que las relaciones tempranas en los adictos estaban atravesadas por vínculos frustrantes con la madre, lo que aviva a que el individuo busque y se adhiera de manera siniestra a objetos sustitutos que mengüen la angustia.

Por otro lado, al estudiar las condiciones relacionales entre el adolescente institucionalizado y la droga (ausente) se logró establecer a nivel general cuatro aspectos visibles en la dinámica adictiva, la primera hizo referencia a una *incapacidad* de contenerse frente al consumo de la sustancia, que fácilmente cae bajo una línea de compulsión-repetición. Otro elemento hallado fue la imposibilidad de vivir la frustración, la angustia o tensión sin la presencia del efecto toxico. Aquí, ésta instaura una especie de mecanismo regulador, en otros términos, un dispositivo analgésico que disminuye la tensión producida tanto por falta de la sustancia o por cualquier evento estresante.

Una tercera condición que caracteriza el vínculo sujeto-droga, le asigna a la sustancia la capacidad de instaurar y abrir un pasaje a una experiencia sin ley, sin límites, sin un mecanismo que dé cuenta de la incorporación de la norma, la cual es prerequisite cultural para establecer relaciones con los demás. Por esta misma vía, el último aspecto resultó ser aun más interesante, porque logra plantear que la droga y el contexto adictivo ubica al adolescente nuevamente en una posición privilegiada frente a la madre, lo que invita a pensar en un posible *retorno* a ese tipo de relación primaria a través del consumo de sustancias psicoactivas.

Se puede plantear la existencia de una fuerte relación entre las condiciones del vínculo con la droga respecto a la relación con la madre. Ahora bien, si los componentes de estos

Citación del artículo: Ortegón Machado, D. (2012). La toxicomanía en adolescentes, un intento fallido de retorno al vínculo materno. *Revista Psicoespacios*. Vol. 6- N. 8, pp. 67-88. Disponible en <http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

Recibido 19.05. 2012

Arbitrado 01. 06. 2012

Aprobado 17. 06. 2012

Revista Virtual de Ciencias Sociales y Humanas "PSICOESPACIOS"

Vol. 6- N 8/enero-junio 2012

<http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

vínculos aparecen similares, se puede ultimar que el consumo de sustancias psicoactivas (al menos en estos tres casos) representa un *retorno a la madre*, a la dependencia absoluta y sobre todo a esas condiciones primarias, en el que el objeto externo y total es el sostén de la vida misma y donde se carece de funciones autónomas.

Por otro lado, en el momento de explorar en los adolescentes la posibilidad del establecimiento de relaciones objétales por fuera de la madre y del núcleo familiar, se descubre otro elemento que marca una diferencia respecto a la revisión de antecedentes y teórica realizada al inicio de la investigación: se halla una característica nueva, en los tres casos, la cual se anuda a una cadena que permite la comprensión del fenómeno adictivo en niveles más amplios; éste hace referencia a que aquella posibilidad (condición del adolescente) de establecer relaciones parciales con objetos por fuera de la diada primaria se encuentra altamente comprometida, a tal punto que, en cada caso se dan indicios precisos de mostrar una gran dificultad en formar relaciones de complementariedad.

Se podrá entrever entonces como estos jóvenes no han logrado aún la renunciación a aquellos objetos primarios y que por el contrario han retornado a un tipo de vinculación primaria. En este orden de ideas, se percibe una gran dificultad en la búsqueda de otros objetos parciales que posibiliten el acceso a la cultura. Estos adolescentes difícilmente logran (de manera borrosa) concebirse como sujetos distintos a sus madres, con deseos propios en pro de una vida adulta que permita la autonomía personal y tejer su realidad en otros escenarios diferentes a lo familiar.

Citación del artículo: Ortégón Machado, D. (2012). La toxicomanía en adolescentes, un intento fallido de retorno al vínculo materno. *Revista Psicoespacios*. Vol. 6- N. 8, pp. 67-88. Disponible en <http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

Recibido 19.05. 2012
Arbitrado 01. 06. 2012
Aprobado 17. 06. 2012

Revista Virtual de Ciencias Sociales y Humanas "PSICOESPACIOS"

Vol. 6- N 8/enero-junio 2012

<http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

Definiendo la significación que los adolescentes le atribuyen al vínculo con la madre, se concluye que existen particularidades similares entre la relación del sujeto con la madre y la relación del sujeto con la *droga*, la cual viene a ser caracterizada por las condiciones en las cuales se establecieron esas relaciones de dependencia, implicando aún que estos adolescentes estén casi imposibilitados para establecer relaciones parciales por fuera de la relación diádica.

La experiencia del consumo de drogas en la adolescencia, lejos de haber posibilitado deseos por fuera de su madre y de la familia, por el contrario lo que ha garantizado es un retorno infantil, es decir, estos vínculos primarios lejos de desaparecer se han fortalecido y se han convertido en vínculos o formas de vida permanentes para estos adolescentes. La *droga*, vendría entonces a ser un elemento sustitutivo frente a este tipo de vínculo primario, lo cual define la toxicomanía (según los hallazgos) como una relación sintomática de aquella no diferenciación que se produjo en las fases de desarrollo tempranas y que ahora en la adolescencia se reaviva a través de una relación con un objeto que brindase las mismas condiciones en el vínculo.

Citación del artículo: Ortégón Machado, D. (2012). La toxicomanía en adolescentes, un intento fallido de retorno al vínculo materno. *Revista Psicoespacios*. Vol. 6- N. 8, pp. 67-88. Disponible en <http://www.iue.edu.co/revistasieue/index.php/Psicoespacios>

Recibido 19.05. 2012

Arbitrado 01. 06. 2012

Aprobado 17. 06. 2012

Referencias

Abadi, S. (1984). Adicción: la eterna repetición de un desencuentro. *Revista de Psicoanálisis*, tomo XLI N°6, pp. 1-16. Buenos Aires, Argentina.

Díaz, L., y Souza, M. (2002). Psicoterapia psicodinamica de las adicciones. *Revista liberaddictus*. núm. 69, pp. 5-6. Buenos Aires, Argentina.

Freud, S. (1976). *Obras completas*. Buenos Aires, Amorrortu, en J. Strachey, Etcheverry y Wolfson (Trads.) 1976-80, 24 vols

_____, (1920). *Más allá del principio del placer*. Buenos Aires, Amorrortu, en J. Strachey, Etcheverry y Wolfson (Trads.) 1976-80, 24 vols

Johnson, B. (1999). Three Perspectives on Addiction. *Journal of the American Psychoanalytic Association*, vol. 47, no. 3. Copyright del JAPA 1999. Traducido y publicado con autorización de The American Psychoanalytic Association. pp. 791-815

Kaplan, L. (1986). *Adiós a la infancia*. (2da ed.). Buenos Aires: Paidós

Lebovici, S. (1970). *El conocimiento del niño a través del psicoanálisis*. (3ra ed.). Barcelona: F. C.

Mahler, M. (1984). *Separación individuación*. (3ra ed.). Buenos Aires: Paidós.

McDougall, J. (1984). The "dis-affected" patient: reflections on affect pathology. *Psychoanalytic Quarterly*, pp. 386-409. Paris, Francia.

Spitz, R. (1986). *El primer año de vida Del niño*. (4ra ed.). Madrid: Fondo de cultura económica.

Winnicott, D. (1972). *Realidad y juego*. (1ra ed.). Madrid: Gedisa

Citación del artículo: Ortégón Machado, D. (2012). La toxicomanía en adolescentes, un intento fallido de retorno al vínculo materno. *Revista Psicoespacios*. Vol. 6- N. 8, pp. 67-88. Disponible en <http://www.iue.edu.co/revistas/iue/index.php/Psicoespacios>

Recibido 19.05. 2012

Arbitrado 01. 06. 2012

Aprobado 17. 06. 2012